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в регионе. Также способствовать привлечению 
новых инвесторов в регион поможет план меро-
приятий („дорожная карта“) по внедрению в крае 
лучших управленческих практик, разработанный 
в 2014 году». 

Между тем в сфере улучшения инвестицион-
ного климата регионам-лидерам ЮФО еще есть 
над чем работать. Так, в Ростовской области, по 
мнению предпринимателей-инвесторов, слабым 
местом является параметр «инфраструктура и 
ресурсы» (качество территориального планиро-
вания, дороги и телекоммуникации, доступность 
трудовых ресурсов). Эти и другие вопросы чинов-
ники и предприниматели смогут обсудить в том 
числе и во время форума «Сочи». «Самое основ-
ное для нас — это возможность встретиться с 
первыми лицами тех регионов, в которых мы 
представлены, обсудить наши текущие вопросы, 
а также возможности для сотрудничества в буду-
щем, — рассказал Гонзаг де Пире. — Кроме того, 
в ходе форума у нас будет возможность оценить, 
какие шаги принимают другие привлекательные 
для нас регионы для улучшения инвестиционного 
климата на местах. Если же смотреть в целом, то 
сочинский форум — это отличная возможность  
посмотреть, какие тренды для развития экономи-
ки сейчас задаются на государственном уровне и 
насколько региональные власти восприимчивы 
сегодня к этим трендам». 

Группы по интересам Одним из дей-
ственных инструментов по работе с инвесторами 
эксперты называют кластерную стратегию. «Сей-
час практически в каждом регионе создаются 
кластерные производства. И это можно только 
приветствовать,— считает Игорь Лотаков.— 
Когда на одной территории собираются инвесто-
ры, пользующиеся продукцией друг друга, это 
всегда способствует ее развитию. От регионов 
требуется инфраструктурная поддержка, предо-
ставление бизнесу различных льгот».  

По мнению Игоря Лотакова, очень важно про-
демонстрировать потенциальному инвестору 
заинтересованность в работе с ним: «Есть регио-
ны, в которых губернаторы дают инвесторам 
даже номера своих мобильных телефонов, чтобы 
в случае любых задержек в решении администра-
тивных вопросов у них была возможность зво-
нить губернаторам напрямую и не сомневаться в 
том, что помощь будет оказана. У этих губернато-
ров есть понимание, что без инвестиций созда-
вать новые рабочие места, обеспечивать новые 
поступления в бюджет очень трудно».

На Юге абсолютным лидером в реализации 
кластерной стратегии является Ростовская 
область. Если в других регионах кластеры только 
делают первые шаги либо вообще пока существу-
ют в виде проектов, то на Дону успешно развива-
ются сразу несколько кластерных объединений. 
Это вертолетостроительный кластер, инно-
вационно-технологический кластер «Южное 
созвездие», кластеры станкостроения, морского 
приборостроения, легкой промышленности. В 
«высокой стадии готовности» молочный кластер. 
В начале сентября подписано соглашение о соз-
дании винного территориального кластера 
«Долина Дона».  

Андрей Черногоров, генеральный директор 
компании Cognitive Technologies, уверен, что кла-
стерная стратегия — наиболее оптимальный и 
эффективный вариант работы с инвесторами. 
«Важно и правильно, что в Ростове в скором вре-

мени планируют создать технопарк в сфере 
инжиниринговых и медиакоммуникационных 
технологий на базе инфраструктуры старейшего 
в округе вуза ДГТУ и Медиапарка. Этот проект 
должен дополнительно „расшевелить“ инвести-
ционную активность в регионе, показать потен-
циальным инвесторам новые, ранее не рассмо-
тренные точки для приложения своих усилий. 
Нужно развивать и дорабатывать советскую 
инфраструктуру технопарков и перестать вос-
принимать парки как инструмент „поднятия цели-
ны“. Такая готовая инфраструктура на террито-
рии ЮФО есть»,— отмечает он. Арина Слынко 
уверена, что развитие кластеров и связанные с 
этим плюсы (рост наукоемких производств, вне-
дрение новой техники и технологий и пр.) обеспе-
чивают дополнительную устойчивость регио-
нальной экономике. «Более того,— подчеркивает 
она,— если сравнивать тарифы на энергию, то, 
например, в Ростовской области стоимость в 
среднем на 17–20% ниже относительно Красно-
дарского края и Ставрополья». 

Аналитики Института финансового развития 
бизнеса добавляют, что в международной прак-
тике формирование и реализация кластерной 
стратегии рассматривается как одна из наиболее 
важных составляющих инновационной политики 
в регионе и в стране в целом: «Ценность подобной 
географической концентрации в том, что она 
рождает специфические внешние эффекты, 
положительно влияющие на конкурентоспособ-
ность участников кластера. Подобная инициати-
ва как нельзя лучше демонстрирует наличие у 
государства долгосрочного взвешенного подхо-
да к комплексному освоению территорий и их 
развитию». 

Между тем некоторые эксперты видят опреде-
ленные опасности, которые подстерегают кластер-
ную стратегию в ходе ее дальнейшего развития. 

«Кластерная стратегия подразумевает фор-
м и р о в а н и е  н о в ы х ц е н т р о в  с о ц и а л ьн о -
экономического развития, опирающихся на раз-
витие энергетической и транспортной инфра-
структуры, однако реальное состояние действу-
ющих кластеров говорит о неразвитости инфра-
структуры»,— замечает Борис Богоутдинов. Тем 
не менее у южных регионов есть все возможности 
исключить этот негативный фактор. Эти возмож-
ности предоставит реализация крупных инвести-
ционных проектов с участием государства в 
сфере транспортной и энергетической инфра-

структуры (аэропорт «Южный» со всеми необхо-
димыми транспортными коммуникациями в 
Ростовской области, «Южный коридор», который 
пройдет по территории Волгоградской и Ростов-
ской областей и Краснодарского края, и др.). 
«Кластерная стратегия развития, проводимая в 
южных регионах, не идеальна, но позволяет луч-
шим способом реализовать потенциал региона. 
Создание кластера усиливает внутренние связи и 
стимулирует конкуренцию, ведущую к появле-
нию инноваций. Кластеры позволяют отрасль, на 
которой специализируется регион, сделать более 
понятной и доступной для инвесторов. Неизбеж-
ный рост конкуренции в кластере должен приво-
дит к росту спроса на услуги, что также благопри-
ятно для инвесторов. Но с другой стороны, кла-
стерная стратегия может добавить проблем в 
долгосрочной перспективе. Неравномерное эко-
номическое развитие соседних регионов приве-
дет к оттоку экономически активного населения 
в более успешный регион. Также остается риск 
чрезмерной специализации кластера, регион 
может стать неконкурентоспособным в областях, 
которые не были признаны профильными для 
кластера»,— резюмирует Никита Исаев. 

и наши, и ваши Эксперты отмечают общее 
снижение активности иностранных инвесторов в 
стране, в том числе и на юге России. «Мы скептич-
ны в отношении иностранных инвестиций в юг 
России,— замечает Алексей Стрелецкий.— На 
Юге будут инвестировать преимущественно рос-
сийские компании». Губернатор Краснодарского 
края Вениамин Кондратьев отмечает, что в сло-
жившейся ситуации необходимо усилить под-
держку отечественных инвесторов, и в част- 
ности — инвесторов, работающих в сфере 
импортозамещения (производство продуктов 
питания, стройматериалов, высокотехнологич-
ной продукции и т. д.). «Основные инвесторы — 
это собственные инвесторы,— уверен Вениамин 
Кондратьев.— Важно, чтобы те, кто работает 
в регионе и зарабатывает деньги, оставляли 
деньги здесь, пускали их в собственное произ-
водство, а не искали иные способы „пристроить“ 
их за пределами края». 

 «В ближайшее время в силу геополитической 
обстановки регионам придется рассчитывать в 
основном на отечественных инвесторов, крупным 
проектам будет тяжело привлечь инвестиции 
из-за рубежа,— считает Никита Исаев.— Еще в 

2012-м начался отток зарубежных инвестиций 
(сальдо — €11,7 млрд), в этом году он только уси-
лится. Инвестиции из Европы, такие как строи-
тельство двух заводов по переработке овощной 
продукции в Ростовской области совместно с 
итальянской компанией „Заничелли Меканика 
С.п.А“, включающие в себя и крупные овощехра-
нилища, и логистические центры,— исключение 
из правил».«В условиях текущей рецессии на бли-
жайшие три года доля иностранных инвестиций 
не превысит 5% от общего объема инвестиций, 
как и в докризисный период 2010–2013 годов»,— 
согласен Борис Богоутдинов.

Никита Исаев отмечает, что инвестиционную 
активность на Юге подогревает Чемпионат мира 
по футболу 2018 года, который посетит три 
южных региона: Волгоградский, Сочинский и 
Ростовский. Поэтому в ближайшие три года стоит 
ожидать роста инвестиций, в первую очередь — 
из федерального и регионального бюджетов. 

При этом эксперты замечают, что иностранных 
инвесторов не стоит совсем сбрасывать со сче-
тов. Ведь снижение курса национальной валюты 
делает еще более выгодными вложения в произ-
водство в России с использованием местного 
сырья. Так, в Краснодарском крае активно реали-
зуется инвестпроект в сфере АПК с участием 
зарубежного инвестора. Это проект по выращи-
ванию овощей в закрытом грунте в Белоречен-
ском районе. В качестве инвестора выступает 
азербайджанская компания ООО «Анадолу 
Инвестмент Компани». В Ростовской области с 
привлечением иностранных инвестиций строятся 
заводы по производству сухих строительных 
материалов, продуктов разделения воздуха и 
смесей технических газов, выпуску полиолов и 
созданию парка емкостей под окись пропилена. 
Есть и новые инвестиционные соглашения. Поми-
мо уже названного (инвестор — «Заничелли 
Меканика С.п.А»), региональные власти подписа-
ли соглашение с компанией «Луис Дрейфус Ком-
модитиз Восток» о строительстве терминала для 
перевалки сельскохозяйственной продукции. 

По оценкам аналитиков Института финансо-
вого развития бизнеса, еще одно перспективное 
направление для сотрудничества с иностранны-
ми инвесторами — создание зоны свободной 
торговли Евразийского экономического союза и 
стран Востока. Речь об этом шла на недавней кон-
сультации глав Минэкономики стран Восточно-
азиатского саммита (ВАС). Тогда о своем намере-
нии создать такие зоны заявили страны, среди 
которых Китай, Южная Корея, Таиланд, Индоне-
зия и Камбоджа. Ведутся переговоры о создании 
такой зоны с Египтом, который весьма заинтере-
сован в совместном развитии сельского хозяй-
ства, что напрямую делает его интересным стра-
тегическим партнером для ЮФО.

«Экономическая стратегия России состоит в 
том, чтобы увеличить приток инвестиций, как 
российских, так и идущих из-за рубежа,— отме-
чает Гонзаг де Пире.— Сегодня сложились усло-
вия, которые способствуют повышению конку-
рентоспособности российской экономики, такие 
как девальвация рубля, снижение уровня реаль-
ной заработной платы, кроме того, государство 
реализует программу по импортозамещению. В 
этих изменившихся условиях проведение меро-
приятий, подобных форуму „Сочи“ очень важно с 
точки зрения поддержания интереса иностран-
ных инвесторов к реализации своих проектов в 
России». n
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